

# ANÁLISIS DE LAS OPORTUNIDADES DE LA ECONOMÍA NARANJA EN POPAYÁN (CAUCA)

María Eugenia Saldarriaga Salazar\*



<https://orcid.org/0000-0002-3608-5988>

Eduardo Andrés Concha Cerón\*\*



<https://orcid.org/0000-0003-1212-2147>

Willington Algeri Benítez Chará\*\*\*



<https://orcid.org/0000-0003-4675-306X>

RECIBIDO: 24/04/2023 / ACEPTADO: 28/08/2023 / PUBLICADO: 15/09/2023

**Cómo citar:** Saldarriaga Salazar, M.; Concha Cerón, E.; Benítez Chará, W. (2023). Análisis de las oportunidades de la economía naranja en Popayán (Cauca). *Telos: Revista de Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales*, 25(3), 734-747. [www.doi.org/10.36390/telos253.11](http://www.doi.org/10.36390/telos253.11)

## RESUMEN

La economía naranja revela como los bienes y servicios comercializados adquieren importe intelectual porque nacen de ideas y conocimiento de sus autores, de esta manera ofrecen posibilidades de crear empresas naranjas y explorar mayores potencialidades empresariales, por lo anterior, se propuso como objetivo determinar las oportunidades que existen en Popayán (Cauca, Colombia), para la creación de empresas naranjas. El estudio se apoyó en autores como Buitrago-Restrepo & Duque-Márquez (2013) y Howkins (2013), para ahoandar en el tema. La metodología de investigación fue cualitativa de tipo descriptiva, se recopiló información con entrevista semiestructurada aplicada a la población objetivo constituida por 59 empresas de sectores: hotelero, comercializadoras, creativas y televisión y radio. En Popayán existe capacidad para creación de emprendimientos naranja, las empresas estudiadas tienen poco conocimiento de la economía naranja y no aprovechan sus bondades, es importante fortalecer industrias culturales y creativas, por lo cual es necesaria una política para fortalecer esta economía. Se concluyó que la economía estudiada se ha trabajado en la ciudad, y brinda beneficios que deben aprovechar. La revolución tecnológica y digital presenta oportunidades, que con ideas novedosas se proporciona herramientas para llevar productos y servicios a nuevos mercados. La riqueza cultural de la ciudad aún se puede explorar, presenta posibilidad

\* Autor de correspondencia. Magister en Dirección de Marketing, Administradora de Empresas, Docente de Institución Universitaria Colegio Mayor del Cauca, Popayán, Colombia, Directora del Grupo de Investigación Historeo, Investigadora Asociada (Minciencias). [msaldarriaga@unimayor.edu.co](mailto:msaldarriaga@unimayor.edu.co)

\*\* MBA - Magister en Administración de Empresas, Administrador de Empresas, Asesor Empresarial, Investigador Externo del Grupo de Investigación Historeo, Institución Universitaria Colegio Mayor del Cauca, Popayán, Colombia, [ea\\_concha@hotmail.com](mailto:ea_concha@hotmail.com)

\*\*\* Magister en Educación (Universidad del Cauca), Licenciado en Matemáticas, Docente Catedrático de Institución Universitaria Colegio Mayor del Cauca, Popayán, Colombia. Coinvestigador Grupo de Investigación Historeo. [wbenitez@unimayor.edu.co](mailto:wbenitez@unimayor.edu.co)

para la generación de nuevas empresas y crear industrias innovadoras destacando el patrimonio cultural, arquitectónico y gastronómico.

**Palabras clave:** Competitividad; Creatividad; Economía Naranja; Industrias Creativas; Industrias Culturales; Innovación; Propiedad Intelectual.

### *Analysis of the opportunities of the orange economy in Popayán (Cauca)*

#### **ABSTRACT**

The orange economy reveals how commercialized goods and services acquire intellectual value because they are born from the ideas and knowledge of their authors, thus offering possibilities to create orange companies and explore greater business potentialities. Therefore, the objective was to determine the opportunities that exist in Popayán (Cauca, Colombia) for creating orange companies. The study was supported by authors such as Buitrago-Restrepo & Duque-Márquez (2013) and Howkins (2013) to delve into the subject. The research methodology was qualitative of a descriptive type, information was collected with a semi-structured interview applied to the target population made up of 59 companies from sectors: hotel, marketing, creative, and television and radio. In Popayán there is a capacity to create orange enterprises; the companies studied have little knowledge of the orange economy and do not take advantage of its benefits; it is important to strengthen cultural and creative industries, for which a policy is necessary to strengthen this economy. It was concluded that the studied economy has been worked in the city and provides benefits that should be taken advantage of. The technological and digital revolution presents opportunities with innovative ideas and provides tools to bring products and services to new markets. The city's cultural richness can still be explored; it presents the possibility for the generation of new companies and the creation of innovative industries highlighting the cultural, architectural, and gastronomic heritage.

**Keywords:** Competitiveness; Creativity; Orange Economy; Creative Industries; Cultural Industries; Innovation; Intellectual property.

#### **Introducción**

La economía naranja ha sido ampliamente discutida y promovida en América Latina y otras regiones del mundo como una alternativa para impulsar el crecimiento económico y social a través de la creatividad y la cultura, presenta oportunidades de crecimiento económico e incremento de empleo, para lo cual se hace necesario reglamentar y promover las actividades que la componen (González-Beuses, 2020). En los últimos años esta economía ha tomado relevancia, debido a los cambios del mercado que busca la exploración de nuevos productos y servicios con el fin de incentivar la demanda, lo que conlleva a incluir la cultura, creatividad e innovación en la transformación de productos, inserción de tecnología y procesos manuales, unidos en el concepto de economía naranja que se convierte en parte fundamental del crecimiento de las regiones (Riascos, Acosta, & Ortiz, 2020).

En el año 2013, el libro "La Economía Naranja: una oportunidad infinita" de los autores Buitrago-Restrepo & Duque-Márquez (2013), propone una discusión respecto a la economía creativa, que muestra diversas rutas de progreso en América Latina, y definen la economía

naranja como “el conjunto de actividades que de manera encadenada permiten que las ideas se transformen en bienes y servicios culturales, cuyo valor está determinado por su contenido de propiedad intelectual” (p.40). Esta economía persigue el fomento de la cultura por medio de la creatividad e innovación, y la transmisión de conocimientos y cultura a futuras generaciones, con esto se pretende el progreso y aprovechamiento de la capacidad económica del sector cultural y creativo, abriendo nuevas opciones para la creación de empresas.

La economía naranja abarca aspectos con singularidades innovadoras, robustece la cultura y el patrimonio, va unida a la creatividad, constituida en desarrollo, investigación e innovación cultural y creativa, y enseñanza técnica (Pastrán-Calles et al., 2022; Molina-Quinteros et al., 2018). Esta economía se precisa como un conglomerado de acciones que unidas, convierten representaciones en productos o servicios culturales, y su importancia se plasma en la creación de propiedad intelectual. El contexto de la economía naranja se constituye por: “industrias creativas y economía cultural, que configuran las industrias culturales convencionales; y áreas de soporte para la creatividad” (Buitrago-Restrepo & Duque-Márquez, 2013, p.40).

La economía naranja involucra la innovaciones, demostrando que la creatividad y el talento reinventan productos con valor e innovación para obtener experiencias diferentes en los usuarios. La innovación va de la mano con el medio empresarial, puesto que permite mejorar lo que se tiene o crear nuevas opciones para los clientes, y se puede realizar en diversos ambientes. La empresa que innova posee equipos de trabajo comprometidos, asumen riesgos, solucionan problemas, satisfacen necesidades, y sobre todo no hay temor al cambio (Saldarriaga-Salazar, et al., 2019). La innovación sustenta a la economía creativa que se enfoca en el talento, conectividad, propiedad intelectual, y cultura, aplicando tecnología (BID, 2017; Balarezo-Noboa, 2020).

Al respecto, el concepto economía naranja se equipará con economía creativa de Howkins (2013), quien deduce que los dos términos son similares, el autor define la economía creativa como una nueva manera de pensar y actuar puesto que se refieren a la cultura, el entretenimiento y todo lo relacionado con ello, para unir creatividad con enfoque de negocio. La economía creativa se asienta en una nueva forma de pensar y hacer, cuyos recursos esenciales son la habilidad de la persona y el talento, para la conformación de negocios.

La economía creativa se conceptualiza desde las industrias culturales, posteriormente por las industrias creativas, para finalmente convertirse en economía naranja, un término más reciente, aunque los criterios y el soporte conceptual no se transforma elocuentemente (Hernández-Olave, 2019). Esta economía se compone de todo lo que abarque creatividad, el talento que transforma ideas en productos o servicios resguardados por derecho de autor o la propiedad intelectual, e incluye industria cinematográfica, moda, videojuegos, fotografía, música, escultura, arquitectura, diseño de moda, pintura, conciertos, teatro, circo, museos, artesanías, música, servicios creativos, medios sociales, software, entre otras.

En América Latina, son varios países los que han demostrado un gran potencial en este tipo de economía y quieren aprovecharlo, en esta región. La creatividad es una de las habilidades más notables y se aplica para apresurar el crecimiento, la innovación, el empleo y ser preferidos por talentos, empresarios e inversionistas. Se han emitido políticas de apoyo a la elaboración, promoción y utilización de productos creativos y culturales, sin embargo se obtienen menores resultados, con el 6% de los ingresos operacionales causados por esta industria y el

7% del empleo” (Gobernación de la República Dominicana, 2020, p.6,8). Cabe resaltar que, se ha implementado la formalización de la actividad cultural, ocasionando una práctica cultural que establece las maneras de actuar, normatización y legalización social (Mariscal-Orozco, 2015).

En México, Brasil, Ecuador y República Dominicana existe interés por el tema y proponen políticas para estimular actividades creativas. México, ha tenido progreso en esta industria, especialmente en actividades históricas y culturales, es un país de tradiciones. Brasil por su parte, propone desde el 2004 incentivos para la economía creativa, el país es fuerte en aspectos culturales. También se desarrolla la industria eléctrica por medio de la actividad investigativa de Ciencia Tecnología e Innovación, aprovechando la interrelación entre la el sector productivo, la academia, y el Estado. Ecuador fortalece el turismo que es un sector importante en su economía, se explotan los atractivos históricos, naturales y culturales (Segura-Osuna et al., 2021; Alvarado- Peña, et al., 2022). En República Dominicana a partir del 2012, se proponen el progreso de industrias creativas y culturales, lo cual contempla potenciar las artesanías; fomentar industrias culturales incluidas las TIC, el mercado; la comercialización; mecanismos de apoyo financiero; programas de capacitación y formación, y diseñar mecanismos para la distribución de libros producidos en el país (Gobernación de la República Dominicana, 2020).

En Colombia, la economía naranja ha ganado importancia en los últimos años como una fuente de crecimiento económico y generación de empleo. El gobierno ha implementado políticas y programas para fomentar el desarrollo de sectores, particularmente en las industrias culturales, creativas y economía naranja se convierten en la ruta para mejorar el desarrollo financiero, social y cultural, de esta manera se promueve la creación, elaboración y comercialización de bienes y servicios, protegidos con derechos de propiedad. Con el propósito de estimular esta economía, se proclama la Ley 1834 (2017), o Ley Naranja y diversos normas como: Decreto 2120 (2018), Decreto 1935 (2018), Ley 2010 (2019) y la Ley 1955 (2019), que fomenta la economía creativa y cuyos propósitos son el de fortalecer y crear elementos que accedan al impulso de la capacidad económica de la cultura y forjar escenarios para la viabilidad de las empresas y estamentos que la forman, acorde a los propósitos de desarrollo sostenible y favorecer contextos para impulsar un empleo en el sector cultural, afirmar la realización de ideas novedosas y bienes innovadores, fortificar los conocimientos ancestrales, el ejercicio de la propiedad cultural y la transferencia de saberes.

Para acceder a esta industria, a través del DANE se crea un Sistema de Información de Economía Naranja (SIEN), que recoge, analiza y difunde información estadística sobre artes y patrimonio, industrias culturales, creaciones funcionales (FINDETER, 2020). Además, desde el Ministerio de la Cultura se conforman Áreas de Desarrollo Naranja (ADN) y se instalan nodos departamentales en el país (Buitrago-Restrepo 2019). También, la política de economía naranja promovida en el 2020, distingue la cultura y la creatividad por el importe que aporta y la generación de empleo, ingresos y riqueza como fuente para lograr bienestar, progreso social y local (OECD, 2022). En los planes de Gobierno de Colombia, se ha relacionado la política de emprendimiento con la economía naranja, lo que le ha dado mayor relevancia para llegar al plan nacional de desarrollo (López-Cortés & Moneada-Prieto, 2021).

En el departamento del Cauca y Popayán su capital, la economía naranja busca impulsar y potenciar las actividades culturales y creativas como generadoras de empleo, riqueza y desarrollo local. Se incluyen sectores el patrimonio cultural; que se destaca local, nacional e internacionalmente. Popayán es reconocida por ser una ciudad colonial, enriquecida por su

autenticidad, ambiente, arquitectura, su legado histórico y su tradición, aspectos de importancia para lograr el fomento de la economía naranja que podrá incrementar mayores empleos, y que ha sido poco aprovechada, razón por la cual el Gobierno Nacional constituye el nodo naranja de Popayán, de trascendencia departamental, y el diseño de iniciativas con agenda naranja para el territorio. Se impulsa la riqueza histórica, cultural, gastronómica y creativa con el fin de establecer áreas de desarrollo naranja (López-Castrillón, 2020, p.175).

Asimismo, la economía naranja es la ocasión para fortificar a las micro y pequeñas empresas de esta economía creadas en Popayán. Las propuestas resultantes deben ser acertadas y oportunas para lograr el progreso de las empresas y avivar el ecosistema de la economía creativa y cultural, vigorizando al sector según sus potencialidades, asimismo se puede lograr el crecimiento empresarial, por lo que en Popayán se proponen como “motores de desarrollo la cultura, el turismo y la creatividad”, por medio del área naranja soportada en innovación, transformación de la ciudad, y fortificación de la sociedad, resguardando el patrimonio inmaterial y material de la ciudad (López-Castrillón, 2020, p.187).

Lo anterior es visto como una fortaleza para impulsar y fortalecer las empresas naranjas, debido a que la situación actual de la ciudad es difícil porque afronta diversos problemas sociales y económicos, como unas tasas de desempleo representativas que, aunque han disminuido siguen generando inconvenientes, para los meses de marzo a mayo de 2023 con un 11% de desocupación (Ministerio de Industria Comercio y Turismo, 2023), como consecuencia de las pocas oportunidades de empleos que ofrecen las empresas, además de un alto índice de desplazados que llegan a la ciudad por los problemas de violencia, amenazas y extorsión de comerciantes, secuestros, reclutamiento forzoso, entre otros, en diferentes municipios del departamento, que hace que la gente del campo llegue a la ciudad en búsqueda de nuevas y mejores condiciones de vida (López-Castrillón, 2020), razón por la cual se persigue crecer en competitividad por medio de la cultura y gestar mayores oportunidades con la economía naranja.

Para ampliar el panorama en la ciudad, es importante que las autoridades locales, emprendedores y la comunidad en general trabajen juntos para fomentar el crecimiento de económico. Por lo anterior se propone determinar las oportunidades que existen en Popayán (Cauca, Colombia), para la creación de empresas naranjas, para esto, es necesario verificar las empresas creadas acorde a los códigos de Clasificación Industrial Internacional Uniforme (CIIU) de inclusión total o parcial de economía naranja; conocer el contexto de la ciudad en cuanto a las posibilidades de creación de empresas naranja; y seleccionar los grupos de empresas más representativas en la economía naranja de la región para ser estudiadas

De acuerdo con el DANE (2021), en Popayán la economía naranja demuestra oportunidad en salas y cine, bienes culturales, academias de música, escenarios públicos; la ciudad tiene un fuerte potencial en turismo cultural y patrimonio, artes escénicas, realización de proyectos audiovisuales, editoriales y artes plásticas y visuales Además, Popayán celebra cada año la Semana Santa, que atrae gran cantidad de turismo religioso a la región (Cortés-Ahumada,1659; Méndez-Valencia, 1995; Cuervo de Jaramillo et al., 2002).

Las tradiciones se han mantenido por muchos años y en el 2005, según UNESCO (2007), se denominó ciudad UNESCO de Gastronomía, como consecuencia de su diversidad del patrimonio intangible de los colombianos, por la conservación de los métodos tradicionales en la preparación de las comidas por medio de una tradición oral, posteriormente en el 2009 la

UNESCO declara la Semana Santa de Popayán como Obra Maestra del Patrimonio Oral e Inmaterial de la Humanidad (UNESCO, 2010).

## Metodología

En la investigación se aplicó metodología cualitativa, que revela el modelo interpretativo, para acceder a un acercamiento entre los investigadores y las empresas a estudiar, para conocer el origen, el proceso y significados de la economía naranja, con las percepciones de entrevistados. En primera instancia fue necesaria la identificación del problema, para lo cual se estudiaron las circunstancias que lo generaron, posteriormente se determinaron investigaciones similares y teorías formuladas del tema en estudio, después del análisis de datos se acordó plenamente la pregunta de investigación. Posteriormente, en la investigación se obtuvo la información por observación y entrevistas semiestructuradas, con la finalidad de lograr mayores datos, mejor interpretación, contextualización y aportar experiencias nuevas (Hernández-Sampieri et al., 2014; Hernández-Escobar et al., 2018).

Se aplica método descriptivo, para explicar y caracterizar las relaciones entre la economía naranja y las empresas, y relatar la realidad de manera detallada y objetiva, además se determina recoger la información sin variar el entorno. Se define describir el entorno naranja de la ciudad de Popayán, utilizando el muestreo por conveniencia para seleccionar las empresas a entrevistar que estén incluidas en economía naranja.

La muestra se estipula acorde a la base de datos de la Cámara de Comercio del Cauca, seleccionando inicialmente las empresas inscritas con código de Clasificación Industrial Internacional Uniforme (CIIU) de inclusión total o parcial determinados para economía naranja y según 4 categorías: sector hotelero CIIU 5511, 5519, 7990; comercializadoras en economía naranja CIIU 4761, 4769, 4741, 4771, 4772; empresas creativas empresas CIIU 9001, 9002, 9003, 9004; empresas de televisión y radio CIIU 6010, 6020, 6391, 6399, para un total de 16 códigos CIIU con 231 empresas (según la información recolectada hasta 2021). Una vez seleccionados los códigos, se realizó un acercamiento inicial con las empresas con la finalidad de invitarlas a participar en el proyecto, y quienes respondieron positivamente se incluyeron en el estudio, resultando seleccionadas un total de 59 empresas, representadas en: 9 hoteles del sector histórico, 20 empresas comercializadoras, 20 empresas creativas y 10 de televisión y radio. Con estas empresas se logra la representatividad de las categorías a analizar.

Para recolectar los datos se establece como técnica la entrevista semiestructurada, se diseña y se aplica una muestra piloto de 2 encuestas por categoría (8 encuestas piloto), que dejó realizar ajustes pertinentes para una adecuada aplicación del instrumento, y el análisis de los mismos.

## Resultados

Para la obtención de los resultados se parte del fundamento teórico, posteriormente se determina cómo se ha establecido la economía naranja en la ciudad, y finalmente se realiza el análisis en las empresas seleccionadas. Inicialmente se expone que, la economía naranja relaciona creación, producción y comercialización de bienes y servicios, con accesibilidad de contenidos culturales; complementado con valor económico derivado del valor cultural, crea riqueza y empleo cimentada en propiedad intelectual (González-Vergara et al., 2020; Herrera-Medina et al., 2013; Buitrago-Restrepo & Duque-Márquez, 2013). En este sentido, la

competitividad se obtiene con innovación, la empresa innovadora asume riesgos, resuelve problemas, satisface necesidades con creatividad. La ley naranja, resguarda industrias creativas colombianas fundamentada en innovación y emprendimiento creativo, las ideas creativas se explotan y aprovechan la capacidad de las personas, protegidas con propiedad intelectual (Saldarriaga-Salazar, et al., 2019; Peña-Ríos & Forero-Garzón, 2018; OMPI, 2012).

Basándose en la fundamentación, se determinaron fuentes de desarrollo en la ciudad, la cultura e innovación le dan reconocimiento, las industrias culturales locales, “desempeñan su rol en desarrollo de sociedades, personas y naciones”, generando “identidad, valores y significados”, con innovación (Lebrún-Aspillaga, 2014, p. 46). El departamento del Cauca, y en especial Popayán, irradian la diversidad y la riqueza cultural y creativa en su territorio por tal razón, es importante impulsar el trabajo de los cocineros, músicos, poetas, diseñadores, escritores, publicistas, joyeros, fotógrafos, artesanos, grupos folclóricos, desarrolladores de software, entre otros. Esta economía permite promover y fortalecer el desarrollo económico de la cultura y así mismo crear espacios de estabilidad social y económica, empleos dignos para los emprendedores y empresarios.

Acorde a lo anterior, en Popayán la Cámara de Comercio del Cauca (2020), realiza el mapeo de industrias creativas y culturales, determinando que el empleo que ofertan estas industrias se divide en creaciones funcionales de nuevos medios y software, industrias culturales convencionales y artes y patrimonio

Según la encuesta de caracterización del Centro Nacional de Consultoría (CNC) (2019), (párr.4), las industrias culturales y creativas se concentran en: artes y patrimonio que representa el 45%, industrias culturales convencionales el 28% y creaciones funcionales de nuevos medios y software de contenidos el 24%, es importante resaltar que se encuentran empresas formales e informales, demostrando que mucha de esta industria en Popayán se encuentra la informalidad. La mayoría de estos empresarios se dedican a la creación de contenidos, comercializar productos o servicios culturales, producción de bienes y servicios a partir de contenido culturales y creativos, prestan servicios de soporte a la elaboración, circulación y utilización para el sector cultural, reciben y muestran la cultura local a turistas nacionales e internacionales.

En Popayán, existen organizaciones públicas y privadas que se ha preocupado por organizar, fomentar y apoyar los emprendimientos y empresarios de la economía naranja, y acorde a las normas del Gobierno y de la Ley Naranja, se requieren condiciones idóneas para que puedan ser competitivos, que contribuyan a la generación de empleo en la región y al fortalecimiento de las industrias culturales y creativas. Es significativo mencionar que, los empresarios conocen muy bien su oficio, sin embargo, en cuanto a la gestión empresarial, requieren de mayores y mejores competencias técnicas y blandas; muchos de estos emprendimientos nacen en la informalidad y son muy pocos los que después de varios años se formalizan. Existe una gran riqueza cultural en toda la región, y en Popayán esa riqueza puede ser mejor valorada si se fortalece la generación y crecimiento de las empresas naranja.

Fundamentados en lo anterior y para la obtención de los resultados del estudio, se entrevistan las empresas seleccionadas, para lo cual fue necesaria la identificación de variables claves y comunes como economía naranja e innovación y una variable diferente para cada grupo de empresas acorde a su actividad económica: turismo, comercialización, creatividad y creación audiovisual, que dio información necesaria para el análisis.

El sector hotelero, desde la Economía Naranja, da oportunidad de generar proyectos creativos e innovadores, visibilizando turismo cultural incluyendo patrimonio, busca ser competitivo con “cambios en vocación productiva y nuevas empresas relacionando turismo y Economía Naranja” (Garizado-Román, et al. 2019, p.67). Se destacan hoteles ubicados en sector histórico declarado, partícipes del resguardo de tradición y cultura:

**Tabla 1.**

*Sector hotelero, centro histórico de Popayán*

<b>Variables</b>	<b>Entrevistados</b>
Economía Naranja	La economía naranja se centra en actividades de contenido cultural, artístico y patrimonial en Popayán. Los hoteles su ubican en sector histórico declarado.
Turismo	El turismo se concibe como una corriente colateral de la economía que une lo social, cultural y económico, promoviendo atractivos turísticos, con turismo religioso, gastronómico, ecológico o ecoturismo y rural.
Innovación	Los hoteles innovan en servicio, estrategias, buena atención. La innovación tecnológica ofrece servicios tecnificados y fácil acceso para los huéspedes.

Nota: Investigación: Economía Naranja: Una oportunidad para emprendimientos en Popayán (Saldarriaga-Salazar et al., 2021).

Este sector reconoce la importancia de la Economía Naranja, desde el turismo cultural, con la transmisión del conocimiento del patrimonio y riqueza cultural, contribuyendo a la creación de oportunidades, con portafolio de servicios y productos turísticos.

De otra parte, las empresas comercializadoras, distribuyen contenidos creativos intangibles y de naturaleza cultural, se agrupan a entidades de comercialización y producción de servicios y bienes culturales. En la tabla siguiente se muestran las variables analizadas en las empresas comercializadoras en Economía Naranja:

**Tabla 2.**

*Empresas comercializadoras en economía naranja de la ciudad de Popayán*

<b>Variables</b>	<b>Entrevistados</b>
Economía Naranja	La Economía Naranja no es muy conocida y desaprovechan beneficios. El Nodo Naranja, es una oportunidad para fortalecer las empresas comerciales.
Comercialización	Compra y venta de productos de economía naranja: libros, periódicos, materiales y papelería, computadores, equipos periféricos, programas, ropa, accesorios, zapatos y artículos en cuero.
Innovación	Economía naranja debe incluir talento, propiedad intelectual e innovación, y solucionar problemas de forma creativa. Las empresas innovan en procesos, maquinarias, etc., conservado legado cultural.

Nota: Investigación: Economía Naranja: Una oportunidad para emprendimientos en Popayán (Saldarriaga-Salazar, et al., 2021).

Las empresas de comercialización en economía naranja, deben garantizar protección de derechos de autor en obras literarias, propiedad industrial en diseños industriales y ancestros culturales, marcas registradas; la innovación fortalece la competitividad con diferenciación.

Por su parte, las empresas creativas, se derivan de la cultura o la creatividad generando valor económico y social, tiene como insumo la creatividad, potencian la transformación de la cultura y la creatividad; interrelacionadas con economía creativa creando valor y riqueza, las variables de empresas creativas se ven a continuación:

**Tabla 3.**

*Empresas creativas en economía naranja de la Ciudad de Popayán*

<b>Variables</b>	<b>Entrevistados</b>
Economía Naranja	La economía naranja, fomenta empresas creativas que agrupan: creación, producción y comercialización de productos y servicios culturales o que contengan propiedad intelectual.
Creatividad	La creatividad es un proceso dinámico, depende de las personas, y permite el avance de la cultura. La creatividad es necesaria para la evolución y el progreso.
Innovación	En la innovación para empresas creativas, es muy importante el cliente para que le guste la creación, y en la innovación se conserve el aspecto tradicional.

Nota: Investigación: Economía Naranja: Una oportunidad para emprendimientos en Popayán (Saldarriaga-Salazar et al., 2021).

Las empresas creativas son importantes para el desarrollo de Popayán, pero no se ha dado relevancia para lograr su reconocimiento, potencializarlos y ser competitivos, es necesario generar sinergia entre entidades y actores que intervienen en procesos empresariales. La economía naranja incluye acciones que proporcionan productos y servicios de contenidos figurados artísticos y creativos que se reproducen masivamente; relacionados con cultura e incluyen creación audiovisual, los productos se valoran cuando se reproducen o se copia el trabajo original generando dinero.

Las industrias culturales son las actividades que proveen bienes y servicios, encaminando hacia las actividades audiovisuales, a este sector pertenecen las empresas de televisión y la radio, de las cuales se describen las variables a continuación:

**Tabla 4.**

*Empresas de televisión y radio en la ciudad de Popayán*

<b>Variables</b>	<b>Entrevistados</b>
Economía Naranja	La economía naranja apoya transmisión de programas en televisión y radio con manifestaciones culturales, protegidos con propiedad intelectual.
Creación audiovisual	Creación audiovisual: cine, música y radio proporcionan insumos para los medios de comunicación, con cambios tecnológicos y productivos.
Innovación	La innovación tecnológica permitió la expansión en la televisión y la radio, ofreciendo nuevas plataformas y redes de comunicación.

Nota: Investigación: Economía Naranja: Una oportunidad para emprendimientos en Popayán (Saldarriaga-Salazar et al., 2021).

En las empresas de televisión y radio, se evidenció falta de comprensión de la economía naranja, factor que inhibe la creación de empresas, se reconoce su capacidad cultural

y artística, pero esto no es muy representativo, sin embargo, la revolución tecnológica y digital, ofrece productos y servicios en nuevos mercados. El poco conocimiento de las artes, la televisión y la radio en Popayán, abre una oportunidad para aprovechar el talento con ideas de generación de televisión y programas radiales.

Las discusiones sobre la economía naranja, demuestran la elasticidad del concepto y la alta flexibilidad de la política respecto al tema, además un lapso en el cual se afectan reciprocamente las dos dimensiones, que se explica y se evidencia en los informes en el país. También, la gran variedad de aspectos que abarca este tipo de economía, puede exponer la dispersión de las acciones encaminadas a este tema, que aun se sigue discutiendo y analizando, a pesar de los resultados obtenidos, su impacto necesita de una revisión que incluya los bienes culturales, los registros de propiedad intelectual, entre otros (Hernández-Olave, 2019; Ranauro Hoyer, 2023)). Otro aspecto relevante, es que para fortalecer la economía naranja, se debe educar sobre los diversos aspectos que abarca y las actividades que la componen, dar incentivos tributarios a los creativos para que se sientan atraídos al mercado (González-Beuses, 2020).

El estudio evidencia que la economía naranja necesita mayor impulso desde los entes Gubernamentales, debido a que ha tenido decrecimiento en el país, durante el año 2021 represento 2.61% del PIB, comparado con los años 2020 con el 2.64%, 2019 con el 3% (Becerra-Elejalde, 2022. párr.2), sin embargo, el Gobierno ha buscado soluciones para que los emprendedores naranja puedan acceder a créditos, pero se hace necesario otras medidas para estimular esta economía, ya que activa nuevos sectores económicos permitiendo la creación de más empleos, y contribuye al PIB (Salazar-Sierra, 2021). Crear una empresa naranja no es fácil, se debe enfrentar un mercado difícil, sin embargo le dará al gerente y a las personas que la conformen la posibilidad de arriesgarse, explorar, obtener productos creativos e innovadores (Bedoya-Londoño, 2021).

## Conclusiones

La economía naranja continúa siendo importante para el desarrollo económico y social del país, se caracteriza por su capacidad para forjar empleo, estimular la innovación y promover la identidad cultural. Se han observado adelantos tecnológicos y mejoramiento en los modelos de negocio que contribuyen en la forma de crear, distribuir y consumir productos y servicios de las industrias creativas.

La economía naranja es un tema que se ha venido trabajando en el país, pero en Popayán se promueve con fuerza a partir del año 2018, aun así, algunas empresas que hacen parte de la investigación desconocen sus bondades y han creado sus empresas sin tener conocimiento de esta economía. Esta es una oportunidad para que las empresas aprovechen sus beneficios, logrando desarrollar productos con identidad cultural, y favoreciendo la propiedad intelectual. La capacidad de crear en las personas origina propuestas artísticas y culturales que, en el mercado se ofrecen como bienes o servicios y generan valor, abriendo paso a la economía naranja que, fundamentada en la creatividad, el talento y la cultura, crea riqueza para convertirse en un sector económico representativo presentando nuevas alternativas de emprendimientos donde los saberes culturales y artísticos se cristalizan un aspecto importante de la economía de Popayán.

La investigación reveló que, la ciudad tiene una gran riqueza cultural y artística que es poco aprovechado por las empresas y no es muy representativas en la economía local.

Además, para los entrevistados es importante aprovechar la revolución tecnológica y digital, tener ideas novedosas para ofrecer herramientas y, llevar productos y servicios a nuevos mercados. En la ciudad hay un gran potencial para la creación de empresas naranja, y es necesario una política para fortalecer la economía naranja y desarrollar la región, determinando que los recursos se destinen de manera adecuada, eficiente y equitativamente. La riqueza cultural de la ciudad aún tiene mucho por explorar, presenta la oportunidad para la generación empresas, y con el apoyo de nuevos proyectos de negocios se puede obtener valor social y económico en las artes y la cultura, crear industrias innovadoras que destaquen el patrimonio cultural, arquitectónico y gastronómico de la ciudad, fundamentado en el valor del talento humano.

Un aspecto fundamental en la economía naranja es la transmisión de saberes culturales, un tema que se debe fortalecer y no olvidar, buscar la innovación y ser creativos en la elaboración de productos o servicios, que los puede llevar a nivel nacional e internacional. Es relevante, que los emprendedores en etapa inicial desarrollen competencias técnicas y blandas para manejar sus empresas, surgir, crecer y apoyar al progreso de la región. Por el contexto de Popayán, es indispensable delinear una guía cultural con eventos para todo el año, con la finalidad de promover el turismo, fomentar la formalización de las empresas naranjas y fortalecer esta industria para que se consolide como un sector económico fuerte en la región.

### Declaración de Conflictos de Interés

No declara conflictos de interés.

### Contribución de autores

Autor	Concepto	Curación de datos	Análisis/ Software	Investigación/ Metodología	Proyecto/ recursos/ Fondos	Supervisión/ Validación	Escritura inicial	Redacción: revisión y edición final
1	X	X	X	X	X	X	X	X
2	X	X		X	X	X	X	X
3	X			X	X	X	X	X

### Financiamiento

No aplica.

### Referencias Bibliográficas

- Alvarado-Peña, L. J.; Álvarez-Diez, R.C.; Sansores-Guerrero, E. A.; Amaya-Sauceda, R. A. ; Navarrete-Marneou, J. E. y Reyes-Alvarado, S. (2022). Gobernanza de la Ciencia, Tecnología e Innovación Universitaria en el Marco de Cooperación Internacional en América Latina. *TELOS: Revista de Estudio Interdisciplinarios en Ciencias Sociales* , 24(3), 698-717. <https://doi.org/10.36390/telos243.15>
- Balarezo-Noboa, M. A. (2020). Tendencias para implementar proyectos creativos por estudiantes de administración de empresas. *INNOVA Research Journal*, 5(13), 89-114. <https://doi.org/10.33890/innova.V5.n3.1.2020.1528>
- Becerra-Elejalde, L. L. (23 de Julio de 2022). *Economía Naranja: 2.61% del PIB, pese a la inversión de 24 billones*. <https://www.portafolio.co/economia/gobierno/economia-naranja-2-61-del-pib-pese-a-inversion-de-24-billones-568557>

- Bedoya-Londoño, A. J. (2021). Los desafíos de la gerencia en las organizaciones creativas y culturales en Colombia. *En-Contexto Revista de Investigación en Administración, Contabilidad, Economía y Sociedad*, 9(14), 65-72. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=551872420003>
- BID. (2017). Economía Naranja: Innovaciones que no sabías que eran de América Latina y el Caribe. Banco Interamericano de Desarrollo.
- Buitrago-Restrepo F. y Duque-Marquez, I. (2013). La Economía Naranja: Una oportunidad infinita. (BID, Ed.) Washington: Banco Interamericano de Desarrollo.
- Buitrago-Restrepo F. (2019). Entrevista con Felipe Buitrago, el viceministro de la Creatividad y la Economía Naranja. *Cultura*. (Tiempo, Entrevistador) El Tiempo. <https://www.eltiempo.com/cultura/arte-y-teatro/entrevista-con-felipe-buitrago-nuevo-ministro-de-cultura-556922>
- Cámara de Comercio del Cauca. (2020). Socialización de resultados: Mapero de industrias creativas y culturales de Popayán y delimitación. <https://www.facebook.com/watch/?v=3808365415860538>
- Centro Nacional de Consultoría (CNC). (2019). *¿Qué tan posicionada está la cultura del comercio en línea en Colombia?* <https://www.centronacionaldeconsultoria.com/post/que-tan-posicionada-esta-la-cultura-del-comercio-en-linea-en-colombia>
- Cortés- Ahumada, E. (1659). Popayán o la disciplina de lo esencial. *Boletín Cultural y Bibliográfico* (Vol. 5). Banco de la República.
- Cuervo, de Jaramillo E.; Casas-Valencia, H. y Wilches-Chaux, G. (2002). La Procesión va por Dentro. La Silueta Ltda. Museo Nacional de Colombia.
- DANE. (2021). Economía Naranja Quinto Reporte 2021. Cundinamarca. Taller de Ediciones - DANE.
- Decreto 1935. (18 de Octubre de 2018). Presidencia de la República. Por el cual se crea y reglamenta el funcionamiento del Consejo Nacional de la Economía Naranja.
- Decreto 2120. (15 de Noviembre de 2018). Presidencia de la República. Por el cual se modifica la estructura del Ministerio de Cultura.
- FINDETER. (2020). *Industria Cultural, Creativa y Economía Naranja*. Banca de Desarrollo Territorial.
- Garizado-Román, P. A.; Duque-Sandoval, H. y Aya-Vásquez, D. A. (2019). Desarrollo humano en los municipios de la Región Pacífico de Colombia. *Revista Venezolana de Gerencia (RVG)*, 24(2), 55-69. <https://www.redalyc.org/journal/290/29063446003/html/>
- Gobernación de la República Dominicana. (2020). Industrias Culturales y Creativas. Observatorio Mipymes.
- González-Beuses, A. (2020). Economía del siglo XXI: Economía naranja. *Revista de Ciencias Sociales*, XXVI(4), 450-463. <https://www.redalyc.org/journal/280/28065077033/28065077033.pdf>
- González-Vergara, M. E.; Huertas-Cardozo N. y Lugo-Hernández E. (2020). Diagnóstico de las organizaciones solidarias del sector artístico-cultural en Córdoba y Sucre. *Revista Venezolana de Gerencia (RVG)*, 25(89), 174-188. <https://www.redalyc.org/journal/290/29062641013/29062641013.pdf>

- Hernández-Escobar, A. A.; Ramos-Rodríguez M. P.; Placencia-López B. M.; Indacochea-Ganchoso B.; Quimis-Gómez A. y Moreno-Ponce L.A. (2018). *Metodología de la Investigación Científica*. Área de Innovación y Desarrollo, S.L.
- Hernández-Olave, J. S. (2019). El ajedrez de la Economía Naranja en Colombia. *Economía Creativa* (12), 82-102. <https://doi.org/10.46840/ec.2019.12.04>
- Hernández-Sampieri R.; Fernández-Collo, C. y Baptista-Lucio, P. (2014). *Metodología de la Investigación* (Sexta Edición ed.). McGraw-Hill.
- Herrera-Medina, E.; Bonilla-Estévez, H. y Molina-Prieto, L. F. (2013). Ciudades creativas: ¿Paradigma económico para el diseño y la planeación urbana? *Bitácora* 22, 11-20.
- Hawkins, J. (2013). *The Creative Economy: How People Make Money from Ideas* (Segunda Edición ed.). The Beginning Group.
- Lebrún-Asprilla, A. A. (2014). Industrias culturales, creativas y de contenidos. *Consensus*, 19(2). [https://oibc.oei.es/uploads/attachments/69/Industrias\\_Culturales\\_Creativas\\_y\\_de\\_Contenidos\\_-\\_Ana\\_Mar%C3%ADa\\_Aspillaga.pdf](https://oibc.oei.es/uploads/attachments/69/Industrias_Culturales_Creativas_y_de_Contenidos_-_Ana_Mar%C3%ADa_Aspillaga.pdf)
- Ley 1834. (2017). Fomento de la economía creativa, Ley Naranja.
- Ley 1955 . (2019). Congreso de Colombia. Expide el Plan Nacional De Desarrollo 2018-2022.
- Ley 2010 . (2019). Congreso de Colombia. Adoptan normas para la promoción del crecimiento económico, el empleo, la inversión, el fortalecimiento de las finanzas públicas y la progresividad, equidad y eficiencia del sistema tributario.
- López-Castrillón, J. C. (2020). Plan de Desarrollo Municipal. Popayán 2020- 2023. Alcaldía de Popayán. <https://www.popayan.gov.co/NuestraAlcaldia/PublishingImages/Paginas/Plan-de-Desarrollo-Municipal-2020-%E2%80%93-2023/Plan%20de%20Desarrollo%202020%20-%202023.pdf>
- López-Cortés, O. A. y Moneada-Prieto, V. M. (2021). La Política del Emprendimiento Naranja en Colombia, Nuevas Formas de Control de la Población. *Revista Republicana* (29), 107-128. <http://dx.doi.org/10.21017/Rev.Repub.2020.v29.a89>
- Mariscal-Orozco, J. L. (2015). La triple construcción de la gestión cultural en Latinoamérica. *TELOS. Revista de Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales*, 17(1), 96-112. <http://ojs.urbe.edu/index.php/telos/article/view/2241/2095>
- Méndez-Valencia, M. A. (1995). Apectos Documentales del Claustro de Nuestra Señora de la Encarnación. Keter.
- Ministerio de Industria Comercio y Turismo. (2023). Perfiles Económicos Departamentales, Departamento de Cauca. Informe semestral, Oficina de Estudios Económicos. <https://www.mincit.gov.co/getattachment/d6e4fd81-8739-4fe6-8d96-191351ebd122/Cauca.aspx>
- Molina-Quinteros, C. R.; Jerez-Calero, M. E.; y Palomino-Siza, L. B. (2018). La economía creativa en Ecuador: un análisis retrospectivo en la provincia de Cotopaxi durante el período 2012-2015. *Innova Research Journal*, 3(11), 109-118. <https://doi.org/10.33890/innova.v3.n11.2018.724>
- OECD. (2022). *Culture and the Creative Economy in Colombia: Leveraging the Orange Economy*. OECD Publishing. <https://doi.org/10.1787/184f1e07-en>
- Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI). (2012). *¿Qué es la Propiedad Intelectual?* OMPI. [https://www.wipo.int/edocs/pubdocs/es/wipo\\_pub\\_450\\_2020.pdf](https://www.wipo.int/edocs/pubdocs/es/wipo_pub_450_2020.pdf)

- Pastrán-Calles, F. R.; Macías-Chila, R. R.; Montilla-Pacheco, A. D., y Mera-Bravo, E. P. (2022). Shrimp Experience Desde la Economía Naranja para el Turismo Cultural en Pedernales. *Turismo y Sociedad*, 30, 149-167. <https://doi.org/10.18601/01207555.n30.08>
- Peña-Rios, Y. A. y Forero-Garzón, M. E. (2018). La Era de la Economía Naranja. *Revista Perspectivas* (9), 10-15. <https://revistas.uniminuto.edu/index.php/Pers/article/view/1701/1611>
- Ranauro-Hoyer, R. (2023). *Impacto de la Economía Naranja: Un Análisis Bibliométrico*. Universidad Simón Bolívar, Facultad de Administración y Negocios. Ediciones Universidad Simón Bolívar. <https://bonga.unisimon.edu.co/handle/20.500.12442/12712>
- Riascos, J. C.; Acosta, L. F.; y Ortiz, M. I. (2020). Economía Naranja y la Actividad Artesanal en Colombia y Nariño: Una Breve Revisión Analítica. *Tendencias*, XXI(2), 218-241. <https://doi.org/10.22267/rtend.202102.148>
- Salazar-Sierra, C. (21 de Agosto de 2021). La participación de la Economía Naranja es la más baja de los últimos siete años. La República. <https://www.larepublica.co/economia/la-participacion-de-la-economia-naranja-es-la-mas-baja-de-los-ultimos-siete-anos-3220231>
- Saldarriaga-Salazar, M. E.; Concha-Cerón, E., y Benítez-Chará, W. (2021). *Investigación Economía Naranja: Una oportunidad para emprendimientos en Popayán* (2021). Informe de Investigación, Institución Universitaria Colegio Mayor del Cauca, Popayán.
- Saldarriaga-Salazar, M. E.; Guzmán-González, M. F., y Concha-Cerón, E. A. (2019). Innovación Empresarial: Factor de competitividad y calidad de vida en Popayán, Colombia. *Revista Venezolana de Gerencia (RVG)*, 24(Número especial 2), 151-166. <https://www.redalyc.org/journal/290/29063446008/html/>
- Segura-Osuna, J. A.; Rodríguez-Miranda, J. P., y Alarcón-Leudo, G. A. (2021). Aplicación sistémica y su impacto en artesanos en Colombia frente a la crisis generada por el COVID-19 como actividad perteneciente a la economía naranja. *Revista Ibérica de Sistemas y Tecnologías de Información*(E44), 132-142. <http://www.risti.xyz/issues/ristie44.pdf>
- UNESCO. (2007). Popayan City of Gastronomic Cities. <https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000159284>
- UNESCO. (2010). Las procesiones de Semana Santa de Popayán. Patrimonio Cultural Inmaterial: <https://ich.unesco.org/es/RL/las-procesiones-de-semana-santa-de-popayan-00259>